

La protección del Banco

Bodas.—Nueva Asociación de Autores

EL PAÍS
TIRADA DE AYER 52.300

BODAS

Los monárquicos discuten en sus periódicos con mucho calor las bodas de la princesa de Asturias con el conde de Caserta.

El *Español*, órgano de Gamazo, quiere que se discuta el asunto y que sobre todo se explique su parecer el Sr. Sagasta.

«La princesa de Asturias—dice—es heredera del trono, y si por un azar fuese a sus sienes la corona, ¿cuánto nos importaría saber con quién había de compartir la España, sobre todo, donde tan notoria está en la historia la influencia del marido de sus reinas en los destinos del país, ¡no será, más que un derecho, un deber de la opinión llevar al asunto sus pareceres, bien que revisados, como es justo y natural, de todos aquellos profundos respetos que son debidos a la Corona?»

El actual gobierno parece que no se opone a ese enlace. El Sr. Sagasta, sucesor de Silvela, se opone. «Puesto que el Sr. Sagasta—dice *El Español*—es liberal, y a título de tal ha presidido los Consejos de la corona, pague a la opinión el tributo de sus respetos, diciéndole por qué se opone a la boda de la princesa de Asturias con el conde de Caserta.»

Y, en efecto, sino Sagasta, uno de sus órganos, *El Globo*, se explica ayer en esta forma:

«Ante un hogar cualquiera donde se concluya una boda, ninguna indiscreción debe pararse; pero ante el alcázar de los reyes, ante el hogar del jefe del país, no es vituperable que se detenga la investigación pública, ni debe detenerse vitando que la política razone y discuta.»

En tal sentido, el proyectado de la augusta princesa de Asturias es motivo de naturales consideraciones, y creemos nosotros, seguidos muy respetables y autorizados pareceres, que nuestra princesa debe unirse a un príncipe de los que en Europa brillan por cualidades notorias, y de los que pueden influir acaso en la suerte futura de este reino.

Si no estamos equivocados, un ministro liberal estudió esta cuestión y pensó en un príncipe católico y de indiscutible importancia. De otros candidatos hemos oído también hablar; pero, en fin, es lo cierto que, a nuestro entender, interesa a España que la elección de esposo para la princesa, enajenada no sólo por su rango, sino por sus múltiples y extraordinarias cualidades, se realice pensando en la patria y en las circunstancias que deben concurrir en quien ha de ocupar puesto elevadísimo junto al solio de nuestro monarca.

Y no se le ocurre a nadie tacharnos de irrespetuosos porque sacamos a la luz de la discusión pública estos delicados asuntos. Era don Claudio Moyano hombre apegado a las más viejas tradiciones: monárquico convencido. Su clara inteligencia y su firme y puro carácter, jamás estuvieron al servicio de los principios democráticos, y, sin embargo, cuando el malogrado rey Alfonso XII pensaba en su matrimonio con la también malograda D.^a María de las Mercedes, Moyano alzó su voz en las Cortes contra aquel enlace, por entender que si dos corazones lo apetecían, lo debía estorbar una consideración de carácter nacional.

La *Correspondencia de España* no está conforme ni con uno, ni con otro. Tiene su punto de vista especial que reproducimos a continuación:

«Las costumbres son otras a fines del siglo. Las personas reales necesitan bogar. Cuanto sea más dichoso, será mejor para la nación contemplar la felicidad de los príncipes que padecer su desgracia.»

Y el corazón de las princesas más todavía merece los grandes respetos, en esta época no regida en los acuerdos internacionales por los impulsos afectivos sino por las codicias interesadas.

Nada nos separa en política a los españoles. Influencias reaccionarias, ni hay que temerlas de los que nacieron en pleno régimen liberal, ni para gobernar arbitrariamente las necesidades en su turno respectivos los partidos oficiales. Y si esto que pudiera decirse del casamiento de los reyes es razonable y sobre todo es verdadero, lo mismo cabe decir de los enlaces de los príncipes que tienen la menor importancia de no ser ellos los jefes de los Estados.

Realmente si unas Cortes nuevas hubieran de venir con aficiones progresistas de dudoso gusto, más vale que no las convoquen.

Para sentir recuerdos en lo que tengan de respetables y de patrióticos, siempre es tiempo con esta política sin freno y sin límites. Venga una campaña del partido liberal de afirmaciones democráticas frente a la política silvelista que se defiende de una oposición histórica con la suspensión de todos los derechos del ciudadano; que allí caben progresismos y radicalismos de todo género, que ahí es preciso alegar democracias y méritos antiguos.

Pero déjese a los príncipes el derecho a su felicidad en la vida privada.»

Como se ve, de ese debate resultan las tinieblas más densas. Nadie nos concede un turno para terciar en él, pero, debemos declarar que lo que dicen unos y otros y lo que puedan decir otros más, nos parece y nos parecerá muy bien sin que se nos ocurra comentario de ninguna clase.

La protección del Banco

Ya se descubrió el medio de que el Banco de España siga extendiendo la esfera de sus negocios.

Ya están todos de acuerdo para ese grandioso propósito.

El señor Gasset ha inventado unos campos de demostración y de experiencia en diez provincias.

El *Español* ha dicho que era llegada la ocasi-

ón de que el Banco de España dedicase sus capitales al préstamo agrícola.

La *Epoca* ha progonado las excelencias del crédito aplicado a la agricultura.

Y *El Imparcial* ha echado las campanas a vuelo proclamando que el Banco de España salvará a la agricultura.

Suponemos que se concederá un buen monopolio al Banco para el ejercicio de la usura en los campos, semejante al que practica en las ciudades.

La red está bien tendida y toda ella va a pasar a manos del Estado con una tendencia socialista de que no se quejaría Karl Marx.

La propiedad inmueble está en poder del Banco hipotecario; ahora la propiedad agraria pasará al Banco de España, como los tabacos son de la Tabacalera y la navegación de la Transatlántica.

Al frente de esas instituciones, figura con representación pingüemente pagada el Estado, y todas juntas abarcan y explotan la totalidad de la vida económica nacional.

Resultarán vencidos los usureros del campo, por el crédito agrícola, ó éste ocupará el puesto de aquéllos sin ventajas positivas, para el pobre labrador, objeto de todos los afanes de los estadistas y que cada vez vive más miserablemente.

Esto es lo que nos queda por ver cuando el Banco entre en funciones agrícolas.

LA GUERRA EN AFRICA

INGLATERRA Y EL TRANSVAAL

Contra el general Dewet

La única noticia interesante que hemos recibido de Londres se refiere a un despacho del general Clery, expedido desde Standerton, en el cual se anuncia que considerables fuerzas británicas se dirigen hacia el norte con objeto de cooperar en el movimiento con que se trata de envolver a los boers que manda el general Dewet.

Se espera con ansiedad el resultado de esta operación.

No hay más noticias de interés.

Londres I

Un despacho de la granja de Westfield, fecha 30, dice que las tropas del general Clery han terminado todos los preparativos para atacar a las fuerzas boers del general Dewet.—*Fabra.*

Nuestras denuncias

Hemos recibido una carta del Gobierno civil firmada por D. Marcial Gullón, en la que se nos ruega rectificásemos un suelto publicado en nuestro número de ayer dando cuenta de haber sido denunciado *EL PAÍS* del día 30 por tres artículos, uno de los cuales se titulaba *Graves sucesos en Correas*.

Si así lo participamos a nuestros lectores, retirando los tres trabajos de referencia para la edición de la tarde y haciendo por consiguiente planas nuevas, fue porque al presentarse dicho día 30 un redactor de *EL PAÍS* en el Gobierno civil, se le notificó que el periódico estaba denunciado por tres artículos titulados *Al Sr. Dato*, *Graves sucesos en Correas* y *Barcelona clerical*. Y en prueba de ello le enseñaron un número donde dichos originales aparecían señalados con lapiz.

A las seis de la tarde del citado día y cuando el número estaba en máquina, nos enviaron del Gobierno civil una comunicación advirtiéndonos que había sido denunciado únicamente el artículo *Al Sr. Dato*.

De modo que quien se ha rectificado ha sido el Gobierno civil.

Por lo demás, tenemos un verdadero gusto en complacer a D. Marcial Gullón, aunque no se amparase del artículo 14 de la ley de imprenta.

Asociación de Autores, Compositores y propietarios de obras teatrales

Ha quedado constituida en Madrid la Asociación de Autores, Compositores y propietarios de obras teatrales, de cuya formación hemos dado cuenta en números anteriores.

El espíritu que informa sus Estatutos, ya aprobados, es amplio y está basado en la mútua defensa de los asociados, poniendo término a un estado de cosas insostenible para los que del teatro viven.

Por la ligera exposición que haremos de los propósitos y fundamentos de la nueva Sociedad, se vendrá en conocimiento de su importancia y significación.

La lista de personalidades que han llevado a feliz término la idea de la Asociación juntamente con los adheridos hasta la fecha, hablan más elocuentemente que todo lo que pudáramos escribir sobre este asunto.

La creación de la Asociación de Autores, Compositores y propietarios de obras teatrales lleva consigo la institución de un Montepío que formará parte integrante de la misma, con reglamentación especial, y cuya importancia es inútil encomiar para el porvenir de los asociados.

Uno de los primeros actos de la Junta general, próxima a reunirse, será el nombramiento de una ponencia encargada de llevar a la práctica pensamiento tan útil y beneficioso.

Sea considerado como socios fundadores los suscriptores al acta de constitución y los adheridos durante el primer mes, a partir de la fecha de aquélla.

La duración de la Sociedad será de cinco años, prorrogables, y para tomar parte en ella

bastará ser autor de una obra estrenada en teatro público, ó propietario de más de diez obras.

Los herederos de los autores gozarán de los mismos derechos que éstos.

La Asociación tendrá un *Boletín* conteniendo las relaciones de obras representadas, leyes vigentes, disposiciones legales, noticias de teatros, empresas y compañías y cuantos datos se estimen de utilidad general.

Estadíos y libros es el lema de la nueva Asociación, en virtud del cual los autores asociados quedarán en absoluta libertad de confiar la administración de sus obras a quien tengan por conveniente, sin limitación ni traba de ninguna especie y sujetándose únicamente a las medidas de interés general que pueda tomar la Asociación, en beneficio de la clase.

Habrá un Consejo de Honor que ejercerá la alta inspección en los asuntos de la Asociación y que, en unión de la Comisión Ejecutiva, formará la Junta Directiva.

Este Consejo de Honor constará de siete individuos, eligiendo de su seno presidente y secretario, que lo serán a la vez de la Junta directiva; el carácter de este Consejo será permanente.

La Comisión Ejecutiva se compondrá de ocho individuos, renovados anualmente, por mitad.

Uno de los primeros actos prácticos de la Asociación será gestionar la revisión de tarifas, rectificación de las existentes, clasificación de nuevos teatros y la rebaja y unificación de los derechos de Administración.

La Junta provisional encargada de gestionar la instalación del domicilio social, recibir adhesiones, publicidad e impresión de los estatutos y de dar cuenta a la Junta general próxima de los trabajos realizados hasta el día, se compone de los siguientes individuos:

Presidente, D. Manuel Fernández Caballero.—Vicepresidente, D. Miguel Echegaray.—Vocales, D. Jerónimo Jiménez, D. Marcos Zapata, D. Manuel Nieto, D. Fiacro Inyanzo, D. Luis de Larra, D. Amadeo Vives, D. Felipe Pérez y González, D. Guillermo Ferrás, D. Eduardo Luatón, D. Antonio Casero y D. Mauricio Gullón. Secretarios, D. Miguel Palacios y D. Gabriel Merino.

He aquí, ahora, la lista general de socios fundadores, constituyentes y adheridos hasta la fecha, con inclusión de los que se indican para formar el Consejo de honor, de que hemos hablado anteriormente:

Arnedo (L.)—Barberá (J.)—Bueno (M.)—Blasco (E.)—Brull (A.)—Catalena (J. J.)—Casero (A.)—Catalina (R.)—Cereceda (G.)—Chalón (M.)—Echegaray (M.)—Fernández Caballero (M.)—Fernández Cuevas (A.)—Fernández de la Puente (M. y M.)—Fisicovich (F.)—Flores García (F.)—Frutos (L. P.)—Ginard de la Rosa (R.)—Gullón (E. y M.)—Granás (S. M.)—Hermoso (M.)—Hidalgo (E. y T.)—Irayzar (F.)—Jiménez (J.)—Labra (M. de)—Larra (L. M. de)—Larra (L. de)—Lapueta (A.)—Larrubia (A.)—Lobo Regidor (R.)—López del Toro (E.)—Lustón (E.)—Merino (G.)—Moreno Gil (P.)—Nieto (M.)—Novo y Colson (P.)—Núñez de Aroz (G.)—Olona Di Franco (O.)—Palacios (M. de)—Palomero (A.)—Pazos (R. de)—Pérez Galdós (B.)—Pérez y Capo (F.)—Pérez y González (F.)—Pérez Zúñiga (J.)—Perrín (G.)—Repas (F.)—Rojas (M. de)—Romas (J.)—Rubio (A.)—Santamaría (A.)—Sigler (J.)—Soriano (M.)—Taboada Steger (J.)—Varela Díaz (A.)—Vega (R. de la)—Vila Velasco (J.)—Viniestra (S.)—Vives (A.)—Zapata (M.)—Zulueta (J. P. de)

Continuaremos esta lista con las adhesiones ya anunciadas, conforme vayan firmando los interesados en las listas, aun abiertas, de fundadores.

Procedimiento seguido con los nombres que van en la lista precedente, copiados de las firmas del acta de constitución.

En la primera decena del presente mes se verificó la primera junta general, en el domicilio de la Asociación.

Oportunamente publicaremos la convocatoria, así como los acuerdos que se tomen, que puede asegurarse, desde luego, serán trascendentales desde el primer momento, y marcarán perfectamente la norma de conducta a que habrá de ajustarse los actos de la nueva Asociación de Autores, Compositores y propietarios de obras teatrales.

DESDE PARIS

(Por telégrafo)

(De nuestro corresponsal)

El convenio franco-español

Paris (8 n.)

Los periódicos dedican cariñosos elogios al Sr. León y Castillo por la feliz terminación del Tratado entre España y Francia sobre la delimitación de las posesiones españolas en el golfo de Guinea.

Por virtud de ese convenio, pasan a ser propiedad de España inmensos territorios que han producido a las Aduanas francesas más de seis millones de francos anuales.

El *Figero* dice que el Tratado en cuestión es una prueba de las buenas relaciones que existen entre los dos Estados que lo han convenido, como también de que Francia sólo quiere resolver sus asuntos en Argelia sin escocer la cuestión de Marruecos, ni provocar complicaciones a España.

Se dice que el Sr. León y Castillo será agraciado con el título de marqués de Muni, río que constituye el límite meridional de las posesiones adquiridas en África como consecuencia al citado convenio.

Visitas regias a la Exposición

Se anuncia la visita a la Exposición del Zar de Rusia, que vendrá a París en Septiembre.

Esta tarde ha llegado el rey Leopoldo de Bélgica.

En la estación le recibieron Mr. Delcaese, el embajador belga, el alcalde de París, muchos diplomáticos y varios diputados.

Cuando el rey Leopoldo salió el exterior y subió al coche, descubriéndose saludando al público. Se espera para mañana ó pasado al conde de Austria, conde de Goltchowski.

La Compañía de María Guerrero

Anoche se representó en el Athénée la comedia francesa *El conde Roger* traducida al español por cargo expreso de María Guerrero.

La obra fue medianamente aplaudida, perteneciendo los más calurosos aplausos de la noche a la Guerrero, a Conchita Ruiz y a Mendocza.

Los demás intérpretes estuvieron discretos nada más.

El vestuario obtuvo también un gran éxito. Esta noche se dará la última representación de la serie poniéndose en escena *Tierra Baja*.

Los críticos dedican retumbantes elogios a María Guerrero.

Otro submarino

Se han verificado en Tolón las pruebas de un nuevo submarino.

En cuanto a velocidad y estabilidad nada han tenido que censurar los técnicos, pero, al no referirse a los movimientos de inmersión y emersión que se han efectuado dificultosamente.

Sin embargo, estas deficiencias serán en breves corregidas y el barco hará nuevas pruebas, que se espera sean entonces completamente satisfactorias.

No hubo tal naufragio.—El Congreso minero

No es cierto que haya naufragado el crucero francés *Dentrocosteau*.

El ministro de Marina ha recibido un despacho firmado por el almirante Contreras, que manda como buque insignia dicho crucero.

El *Dentrocosteau* sigue su ruta sin novedad. En la sesión de clausura del Congreso internacional minero, después de adoptarse algunos acuerdos relativos al aumento de jornales, a semejanza de lo hecho en Inglaterra y Escocia, se ha dispuesto que el próximo Congreso (1901) se reúna en Londres.

Desórdenes en la Martinica

Dice *Le Gaulois* que el Comité general socialista, ha encargado al diputado colectivista monsier Zevras, que promueva enanto antes en la Cámara una amplia discusión acerca de los desórdenes de la Martinica, pidiendo especialmente se depuren sus causas.

Delito de espionaje

La *Libra Parole* publica un telegrama de Metz dando cuenta de haber sido detenido un ambulante de Correos a quien se acusa del delito de espionaje en connivencia con las autoridades alemanas.

Lapuya

(DE LA AGENCIA FABRA)

Atentado contra la estatua de Cánovas

Varios individuos a quienes no se conoce, pero que se supone sean anarquistas españoles, intentaron durante la noche última incendiar con petróleo la estatua de Cánovas del Castillo, obra del escultor Joaquín Bilbao que figura en el jardín de la Exposición. Sorprendidos en su tarea por varios agentes, lograron huir, pero son buscados activamente por la policía.

La Comisaría general española, ha adoptado las medidas convenientes para proteger dicha estatua.

España y la Sorbona

En la mañana de hoy se ha verificado en la Sorbona la solemnidad entrega al Sr. Lacaze Duthions, profesor de la Facultad de Ciencias, de su busto, ofrecido por la Universidad de Barcelona. Este centro docente se hallaba representado por el rector Sr. Luanco y los catedráticos Sres. Lozano, Mundi, Tarazona, López Saucó y D. Oñón de Buen.

El Sr. Draard, vicerrector de la Universidad de París dió la bienvenida a los representantes de la Universidad de Barcelona, a cuya felicitación respondió en nombre de esta, el señor Luanco.

El Sr. Lacaze Duthions dió las gracias a sus amigos de Barcelona.

El ministro Sr. Laygues, se unió a aquella manifestación de gratitud hacia Barcelona, añadiendo que el acto de hoy contribuiría a estrechar los vínculos que unen desde hace largos siglos a Francia con la noble y valerosa nación española.

LOS SELLOS DE NAKENS

Pope Nakens ha tenido el capricho de hacer unos sellos, en algo homios de entretener nuestra forzada inacción, la de la cascara amarga.

Nakens no es hombre de realizar las cosas a medias, y puesto en el intento de enriquecer la filatelia universal con algo que representase a España más dignamente que la colección de nuestros sellos oficiales de ahora y de antes, no se anduvo en chiquitías y se dirigió al grabador más notable que tenemos, al Sr. Meura.

Este insignie artista entre los de primera fila, tomó el empeño con tanto amore que hizo una obra realmente preciosa, no sólo digna de él, sino bastante a consolidar si más fuese posible su merecida fama.

Hay que ver los sellos.

Se ven cuatro modelos, cada uno con el retrato de un personaje. Ruiz Zorrilla, Figueras, Gredos y Chelater, con los sellos, cuatro pequeños

ilustras. Nakens ha estado falliz siguiendo a San Agustín, que dice escucha al hombre después de la muerte cuando él eligió lo que en la vida había hecho el Estado, y aun a muchas obras de este género extranjeros, pudiendo compararse ventajosamente con las más perfectas como son los sellos de algunas repúblicas americanas.

Cada retrato es una maravilla de parecido, de relieve, claro dibujo y de un conjunto, que resulta muy superior a todo cuanto aquí había hecho el Estado, y aun a muchas obras de este género extranjeros, pudiendo compararse ventajosamente con las más perfectas como son los sellos de algunas repúblicas americanas.

Las cosas bien hechas ó no hechas, difiere Nakens, y se cuenta a Meura penetrando de la importancia del trabajo ha querido lucirse, alzarse con hechos sus extraordinarias dotaciones artísticas y dejar una cosa de esas que quedan y lo ha conseguido con creces.

La tirada se ha hecho en pliegos que contienen los cuatro retratos y están hornados, engomados etc., para el uso. Hay pliegos de color rojo brillante, azul obscuro, tinte verdoso y otro más claro color tierra, de muy buen efecto. No se sabe en cual de las tintas resulta mejor el aspecto del grabado, por ser los aficionados que se proponen de los cuatro colores. El precio de cada sello sea del tinte que fuere es de un real.

Y aquí entra la curiosidad del mundo filatélico en cuanto se ha enterado de esta singular emisión, que si no es oficial tiene su importancia independiente del arte y su importancia artística. Aunando el tiempo, mucho se ha de hablar de estos sellos por este último concepto, pero aun más por otro del que no hemos de hablar.

Los coleccionistas que de ello se han apercebido apresurarse a proveerse de ejemplares para sus álbums antes que los amigos de Nakens y todos los republicanos agoten la emisión.

¡Bueno amigo D. Pope, así se hacen las cosas. Felicitemos cordialmente y felicitemos al Sr. Meura por el éxito de su trabajo no sería separarse menos de personalidad artística tan sobresaliente.

LAS INUNDACIONES

(Por telégrafo)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Sesión extraordinaria.—Donativos de la Diputación y del ayuntamiento.—Junta de socorros.—Las víctimas de la catástrofe.

Granada I (25 n.)—El Ayuntamiento de Albox ha celebrado sesión extraordinaria, bajo la presidencia del gobernador civil y con asistencia de los diputados provinciales señores Mesa, Martínez y Arvide.

También han asistido a la sesión los principales contribuyentes de la localidad, el cura párroco y el director de *El Ferrocarril* de Almería, D. Amador Ramos.

El gobernador hizo entrega de 3.000 pesetas como donativo de la Diputación de Almería para socorrer a los damnificados por la inundación.

Con el mismo objeto ha entregado el ayuntamiento de su peculiar particular, mil pesetas. El vecindario de Albox ha recibido con muestras de agradecimiento la noticia de los donativos.

Se acordó constituir una Junta de socorros, que se encargará de allegar recursos para los perjudicados por la inundación.

Se sabe que los muertos causados por la catástrofe han sido seis.—*Corresponsal.*

El servicio telegráfico.—Viaje de la Comisión.—Falta recursos.—Reconocimiento.

Granada I (10 n.)—Después de grandes esfuerzos ha sido habitada la estación telegráfica de Albox, restableciéndose la comunicación, si bien se hace el servicio con bastante retraso.

Acaban de comunicarme que el gobernador y sus acompañantes han salido para Zurguén y demás poblaciones de la comarca inundada.

Ha comenzado a funcionar la Junta de socorros, acordando solicitar el auxilio del gobierno porque las cantidades remitidas hasta la fecha, son insuficientes para atender a todas las necesidades.

El arquitecto Sr. López Rull ha reconocido los edificios que amenazan ruina, dictando algunas medidas encaminadas a impedir nuevas y probables desgracias.—*Corresponsal.*

Más detalles del siniestro.—Pérdidas materiales.—Un puente destruido. Comportamiento heroico.

Granada I (10,15 n.)—Ha hablado con algunos viajeros que acaban de regresar de Albox, los cuales me han manifestado que son incalculables los daños causados por la tormenta.

Las vegas han quedado convertidas en lecho de rambas, por haber sido arrasada por las aguas toda la tierra vegetal.

Se calcula que la cosecha de maíz no llegará este año a la cuarta parte de la del anterior.

Las obras emprendidas por la Comisaría régia para el abastecimiento de aguas potables, han quedado entorpecidas por completo y destruidas las galerías.

Es de gran urgencia la rehabilitación de estas obras, cuyo coste se calcula en unas 40.000 pesetas.

El puente de hierro del ferrocarril de Lorca a Baza está inutilizado, habiendo desaparecido los dos tramos centrales.

Se cuentan ahora verdaderamente heroicos, realizados por algunos vecinos de Albox durante la noche del 26.

Citarse entre los que más se distinguieron contribuyendo a la salvación de muchas personas, a los Sres. Fernández y Sánchez Mira, alcalde y juez respectivamente de Albox.

El cura párroco y el presbítero D. Pedro Sánchez, también se hicieron dignos de mención por su caridad y heroísmo, así como las fuerzas de la benemérita, que prestaron excelentes servicios.—*Corresponsal.*

Los enfermos del hospital.—Sin viveros.—Probables conflictos.—El puente.—Censura a Gasset.

Granada I (11 n.)—Los enfermos del hospital

El permanencia en el edificio del Ayuntamiento, a donde fueron trasladados por los vecinos a que alude en mi telegrama anterior.

Se asegura que los daños causados por la tormenta, son bastante mayores que los sufridos cuando el catastro de Consuegra.

De un momento a otro se espera en Albox una partida de barca pedida a Lorca por el gobernador y el alcalde.

Hay gran escasez de viveros y medicinas, temiendo que sobrevengan graves conflictos, si el gobierno no accede pronto a socorrer a los desahucados vecinos de Albox, que se ven amenazados por el hambre.

Como la brigada sanitaria es insuficiente para limpiar la población y hay grandes estancamientos de fango en las calles y en los edificios, se teme que de un momento a otro se desarrollen las fiebres palúdicas.

Se comenta muy desfavorablemente la actitud del ministro de Agricultura Sr. Gaset, que no ha querido visitar la comarca inundada para enterarse de la importancia de la catástrofe y facilitar los socorros más urgentes, proponiendo después al gobierno aquéllas que considerase necesarias y convenientes.

(TELEGRAMAS OFICIALES) Albox 1.—Gobernador a ministro: Dirigido por arquitecto provincial se llevó a efecto el apeo del hospital y casas particulares.

Las aguas han arrasado tres casas de tres pisos y una de s. Iglesia, destruido pavimento y puerta de entrada. Hospital, con dos escuelas arruinadas, como así mismo 23 edificios de tres pisos, 86 de dos y 140 de un piso.

Unos terminos de Zurguena y Arboles, pudiendo apreciar los daños en las vegas. Murcia 1.—Telegrafa al alcalde de Alhama manifestando que el término se halla cubierto por las aguas a unas 2.000 fanegas de terreno donde existían la mayor parte de las mieses, las que han sido arrasadas, así como las siembras de maíz, siendo las pérdidas de consideración.

Ha prestado auxilio para desague de las aras. Comienza el descenso de las aguas, aunque muy lentamente. No han ocurrido desgracias personales.

EN ALMERIA El río Almaraz.—La huerta inundada. Nueva 1 (11.55 n.).—La avenida del río Almaraz ha causado perjuicio de gran consideración en los campos inundados.

A la hora en que se depositó este telegrama ha decrecido considerablemente el caudal de aguas del río. La Guardia civil ha prestado grandes servicios vigilando día y noche los sitios más peligrosos.

Desgracia en una mina.—Dos obreros sepultados. Lorca 1 (12 n.).—A consecuencia de grandes desprendimientos de terreno ocurridos en la mina «María de los Cazadores» sita en este término municipal, quedaron sepultados dos obreros, pereciendo uno de ellos llamado Domingo Raja.

El otro obrero pudo salvarse gracias a los esfuerzos que se realizaron por otros compañeros que trabajaban en la mina.

Estos desprendimientos reconocen por causas las lluvias torrenciales de los días anteriores. Corresponsal. En el Extremo Oriente Los boxers en China

La rebelión contra los europeos se propaga por todo el territorio chino. La prensa austriaca. Parte I. La prensa austro húngara consagra atención preferente a los asuntos de China: El Wiener Telegraph dice que parte de la responsabilidad de los últimos sucesos corresponde a los representantes de las potencias en Pekín, por no haber previsto un movimiento tan considerable como la rebelión de los boxers.

La Volkszeitung dice que aun cuando está probado que tropas regulares chinas han tomado parte en algunos combates, en favor de los boxers y contra los europeos, nada hay de carácter oficial que haga inevitable la guerra.

El Extrablatt, cree, que después de vencidos los boxers, quedará en pie la cuestión del reparto del Celeste Imperio, que puede ocasionar conflictos de incalculables consecuencias.

POLITICA DEL DIA Vaya dinero! Dicen en el Ministerio de Hacienda, que se puede asegurar ya a pesar de carecer de datos completos, que la recaudación de Junio por contribuciones, será en extremo satisfactoria para el gobierno.

Esto es, que habrá bastante dinero. También es satisfactoria para los accionistas del Banco de España, la noticia del dividendo que se ha de repartir.

Aunque el Consejo se reunirá hoy y acordará en definitiva, anticipan personas bien informadas, que se abonará cincuenta y cinco pesetas por acción. Obras son amores, y buenas acciones... del Banco de España.

Varias noticias. Se ha dictado una real orden disponiendo que se saquen de los fondos de la Comisaría regia 100.000 pesetas, con destino a socorrer las desgracias de Murcia y Almería.

Una numerosa Comisión del Ayuntamiento de Sevilla, visitó ayer al ministro de Gobernación, con objeto de suplicarle la pronta resolución del expediente del alcantarillado de aquella capital.

El Sr. Dato ofreció complacerles, por lo que los comisionados salieron muy satisfechos de la entrevista. La policía urbana. Probablemente, el alcalde Sr. Allendegalar no tendrá noticia de los abusos que desde hace algún tiempo a esta parte se vienen cometiendo con los individuos del Cuerpo de Policía urbana, y por si así es, en afecto, vamos a darle cuenta de algunos de los que nosotros conocemos.

En primer lugar, los ascensos. Decenas y decenas se decretan actualmente con mucha injusticia, obteniendo casi siempre el favor los que por ningún hecho se distinguieron, y el castigo, más o menos duro, los que prestan servicios dignos de premio.

Ocurre también con frecuencia que los guardias son multados con suspensiones de sueldo por faltas tan leves como la de ir sin guantes en determinadas ocasiones. Y no es esto lo grave, sino que el impuesto de dichas multas no se sabe donde va a parar, pues debiendo ser pagadas en papel del Estado, ocurre que los multados no reciben éste, como debiera ser para garantía de cada uno de ellos.

Constítase asimismo un abuso, a nuestro entender, el exceso de personal que se tiene en las alcalías. Dos ordenanzas y un guardia de puerta, que no hacen servicio; un auxiliar (6 dos, que también suela ocurrir) para cada inspector.

Además hay guardias llamados de confianza, que no hacen otra cosa que llevar a efecto los abusos que imaginan sus superiores. Y guardias preferidos que, perdiendo a sus compañeros menos afortunados, hacen siempre el mismo turno, por convenirles así a los inspectores.

Mucho más podríamos decir referente a lo que ocurre en el Cuerpo de Policía urbana, pero creemos que con lo dicho bastará y sobrá para que el alcalde tome cartas en el asunto y ponga coto a tan desmedidos abusos. Del extranjero. Desórdenes en Hungría. Se han reproducido los desórdenes con motivo de la huelga de obreros agrícolas.

Los húngaros han asesinado a un comisario de policía. La gendarmería ha dado varias cargas, resultando heridos muchos obreros. Otros han sido arrestados.

Las elecciones en los Estados Unidos. El New York Herald dice en un telegrama de Nueva York que en el partido republicano se ha producido una excitación.

Los adversarios del imperialismo, de la política de conquista y de la independencia de los boers invitan a sus amigos a votar por mister Bryan. Esta excitación pone en serio peligro la reelección de Mac Kinley.

En otro despacho de Kansas-City se dice que han llegado varias delegaciones de la Convención democrática, la mayoría de las cuales quieren reducir los conceptos del programa para la elección presidencial a la cuestión del imperialismo y política de expansión.

No es crece que Mr. Bryan acceda a prescindir de la cuestión del imperialismo. Formidable incendio. Nueva York 1. Ayer tarde se declaró un formidable incendio en los muelles del Lloyd alemán de este puerto.

Choque de trenes. En Braine Leconte ha ocurrido un choque de trenes, del cual han resultado 16 heridos. El aumento de la armada francesa. Parte II (Recibido el 1.) La Cámara de los diputados ha aprobado el proyecto del gobierno relativo al aumento de la armada francesa, repartiendo la construcción de los nuevos buques de guerra en siete anualidades, que comenzarán a contarse en 1 de Enero próximo.

La peste bubónica. Parte I. Los despachos oficiales niegan categóricamente que se hayan presentado casos de peste bubónica en Kanbi (Turquía.) Honores al Kedive. Londres 1. El Kedive de Egipto ha sido agraciado por la reina de Inglaterra con la gran cruz de la Orden Victoria.

En Bulgaria.—La restauración de los diezmos. La agitación producida por la restauración de los diezmos, ha tomado proporciones tan alarmantes, que el príncipe Fernando, que se encuentra actualmente en su castillo de Euxino grad, cerca de Varna, se ha refugiado durante muchas noches a bordo de su yacht, por temor a que las turbas asalten su morada señorial.

La novillada de ayer. —¿Qué tal la corrida?—preguntaba anoche un individuo a otro en la Puerta del Sol. —Superior, chico, de primera,—contestaba el interpelado.—¿Con decimas, que habia cinco cogidas?... Si, señores, cinco cogidas, muy aparatosa, muy emocionantes todas ellas, pero sin consecuencias graves, por fortuna.

Respecto a Reverito diremos lo que hemos dicho anteriormente. Su valor taurero, unido al poco uso que sabe hacer de la mano izquierda, cuando se tira a matar, ha de proporcionar, a la larga o a la corta, un gran diestro. Toros bien, fijando los pies como se debió; pasa con quietud y con arte, pero a la hora de matar nos resulta un suicida. No sabe dar salida a los toros, se acuesta en la testuz y, es claro, sale siempre cogido por el pecho. Ayer, lo mismo que en la corrida pasada, tuvo la suerte de que ninguno de sus toros le hiciera punta. Dios quiera que siempre tenga la misma fortuna.

A su primero, después de un pinchazo, le atizó una estocada un poco baja. Al cuarto lo pasó de muleta con arte e inteligencia, despañándolo de un pinchazo y una hasta a la marca. En las dos faenas fué cogido y volteado aparatosamente, cuando siempre al quite Bouda, que obtuvo muchas palmas con este motivo.

Reverito también rayó, particularmente en su segundo toro. —Valerín es otro bravo, a quien han de dar mucho que sentir los toros. Toros, menos que su compañero citado; pero matando no tiene que envidiar nada a éste en lo de arrojar y temerario, con vistas al suicidio. Ayer dió mucho gusto al público.

Su segundo toro le hizo pasar muchas fatigas. Lo toró desde muy cerca, sufriendo varias coladas tan peligrosas, que a consecuencia de ellas resultó con dos puntazos: uno en la pierna derecha sobre una herida que recibió en Sevilla, y otro en el hombro del mismo lado. Acabó con dicho toro de una buena estocada, después de varios pinchazos.

A su primero le recibió dos veces, metiendo una estocada baja la primera vez y un pinchazo en lo alto la segunda. Salerí se mostró, como siempre, más torero que matador. Sin embargo, al tercero de la tarde le dió una buena estocada.

En el sexto abusó de la muleta y del estoque, cañiendo varias veces tropicando el tirarse a matar. En el quinto dió el salto de la garrocha, resultándole la suerte muy limpia. En un par de banderillas al quite muy limpia. En el último por la res y volteado, sin otras consecuencias que la rotura de la telaguilla por la rodilla derecha.

De los banderilleros — distinguió solo Maera chico en uno de sus pares cortos. En la brega Bonita y Antón. Los toros de Pablo Romero, buenos. La entrada, un lleno. Teleguilla.

CONFIDENCIAS DE UN MEDICO La carrera. De un médico sincero, se entiende. Ya publicamos y llamaron la atención las confidencias de este doctor sobre el ejercicio de la Medicina. Ahora insertamos, porque tienen importancia suma, las que hace sobre lo que es la carrera de esta profesión, en nuestras Facultades de Medicina. Dice así el doctor:

Los que, una vez bachilleres, quieren dedicarse al estudio de la Medicina deben aprobar antes las asignaturas llamadas de ampliación, esto es, la Física, la Química e Historia natural, en cursos numerosos y complejos, pues tales estudios lo mismo sirven de preparación a los que emprendan la carrera médica que la de Farmacia y las del profesorado en distintas ramas de la ciencia. Resulta que a los alumnos se les obliga a saber cosas que para nada necesitan, y aún menos mal si aprendiesen, pues generalmente sucede que de las asignaturas que cursan, quedan a la luna de Valencia, o no por ineptitud del catedrático, resultan deficientes las explicaciones dadas en clase, y sólo en el caso de que el alumno aprenda algunos rudimentos de la asignatura, siempre sucede que el terminar el curso absolutamente nada sabe de las relaciones existentes entre las referidas ciencias y la Medicina. Y luego sucede que si tener el alumno, durante el estudio de la Medicina, que aplicar a cualquier rama de esta una ley física o química, es valerse de una substancia animal o vegetal cualquiera, no saben que hacer, como si se tratase de algo a otro mundo.

Otra cosa muy distinta sucede si en el curso preliminar de la carrera médica se aplicasen al objetivo de ésta las enseñanzas suministradas por las referidas ciencias. Desde que el alumno ingresa en el Colegio de Medicina hasta que termina la carrera, se halla en la más completa perplejidad y confusión. El material dedicado a la enseñanza es deficienteísimo, pésimo, y en cuanto a los profesores... acostumbrados estar al mismo nivel. En efecto, en cada uno de los cursos de la ciencia médica, lo mismo en el anatómico-patológico que en el fisiológico y en el terapéutico, son ex-

clusivamente los métodos puramente de estudio. No hablamos de las sesiones, pequeñas y en malas condiciones bajo todos conceptos; en ellas no pueden los alumnos formarse concepto clínico. Muchos son los que, al terminar la carrera y adquirir el título, no han hecho siquiera una historia clínica; salen con el cerebro atiborrado de teorías, disquisiciones científicas y... nada más.

Tratemos ahora del profesorado médico. Entre los catedráticos, unos han sido nombrados por real orden y otros han obtenido por oposición la plaza; lo mismo sucede con los ayudantes de clínica y con los auxiliares, pues al paso que unos deben hacer oposiciones para conseguir el cargo, otros lo alcanzan merced al favoritismo. De los catedráticos de real orden nada hay que decir; los que apelan al favor para colarse en el profesorado, ya puede suponerse lo que serán. Los catedráticos por oposición son, generalmente, más aptos; pero como las oposiciones se verifican en Madrid, que es un gran centro de negocios, resulta que lo más conveniente es tener influencias y contar con dinero para hacer frente a las contingencias que pueden presentarse durante el curso de la oposición. Esto sin contar con que la forma en que se efectúan las oposiciones es en extremo viciosa, y por lo general sucede que vence quien tiene la lengua más suelta, más facilidad de hablar. Los de real orden, mal retribuidos, tienen que ser por especulistas, saber de todo, siendo así que habitualmente de nada saben; pero como en ausencias y enfermedades han de suplir a los catedráticos numerarios, desempeñan indistintamente todas las que ninguna relación tienen entre sí, y, por consiguiente, llegado la ocasión, de todo han de hablar, aunque no sepan ni jota de ninguna asignatura. En las clínicas los ayudantes o profesores clínicos acostumbraban suplir la falta de los catedráticos; pocos, mal retribuidos y, sobre todo, reñados en la forma ya indicada, ¿daba de ellos esperar-se nada bueno?

Con tal personal ya puede suponerse cómo funcionará el Colegio de Medicina. Y conste que si se hablase de la organización del mismo, si se examinaran los Reglamentos porque se las practican que allí están en uso, todo defectuoso, todo abusivo, sería cuento de nunca acabar, y a poco que abundasen, verían que no puede ya ser peor de lo que es ese plantel de enseñanza médica, de donde no pueden salir más que galenos de la talla del famoso doctor Sangredo.

Toros en Barcelona. (Por telegrama) Barcelona 1 (7.30 n.).—La corrida celebrada hoy en la nueva plaza, ha resultado muy buena. Los toros de Sallido, regulares. Fuentes pasó a su primer bucho con arte y elegancia, dándole dos medias estocadas, una de las cuales fué muy buena.

Bombita y pico antes un gran quite a Cigarón colgando al toro y llevándose el sitio del peligro, multado al segundo con desconfianza, rematándolo de un pinchazo y media que mereció pilos. Bombita chico pasó al tercero en un palmo de terreno, citándose valientemente y entrando a matar con más coraje que suerte, pues la estocada le resultó atravesada.

No obstante, escuchó muchas palmas. Fuentes mató al cuarto de una buena, siendo también aplaudido. El quinto fué retirado al corral, por exigirlo así el público. Mientras que el presidente pasaba a daban la orden o no la daba, el bicho, que era bravo y capicudo, tomó cuatro varas y mató dos caballos.

Las cuadrillas abandonaron el ruedo, haciéndoles salir el presidente. El sexto fué despañado por Bomba de dos estacas las malas.—Casaca. TRIBUNALES Vistas para key.—Por unos pájaros fritos. Para hoy están vistas por la Audiencia provincial varias vistas por homicidio, algunas de ellas interesantes.

En la sesión cuarta comparecerá Jaime Bernardo Ojiva, acusado del delito de homicidio en la persona de Luis Todo Vidal. El hecho ocurrió en la noche del 11 de Diciembre último en la taberna de Eladio Leirana, establecida en la calle de la Independencia, donde el procesado, conocido profesor de trompa del Teatro Real, estuvo jugando en compañía del interesado y de otros músicos del mismo teatro.

Cuestionando el procesado y Luis Todo sobre si el último había perdido el importe de unos pájaros fritos, que se consumieron en la franquichela, terminó la disputa en la calle, viniendo a la calle Ojiva y Todo a enfrentarse, quedando a éste una puntada en el vientro que le produjo la muerte, ocurrida al día siguiente en el Hospital de la Princesa. Defiende al procesado el Sr. Doval.

Los celos de un panadero. A las cinco y media de la tarde del día 15 de Octubre del pasado año, atado codo con codo, Francisco Osorio, natural de Lugo, de oficio panadero, y de cuarenta y cuatro años de edad, llegó conducido por una pareja de Seguridad a la Casa de Canónigos. Francisco Osorio acababa de cometer un crimen, y declarando ante el juez de guardia, dijo que el móvil de aquél habían sido los celos.

Catalina tenía un amante, yo lo sabía, y ella a su lugar de enmendarse, me ofendió, me injurió, y fué, en un momento de arrebató le di una puntada que le produjo la muerte. La víctima del crimen era una mujer de cuarenta y seis años llamada Catalina Rivero, soltera, y natural también de Lugo. Vivía maritalmente con el agresor desde hacía veinte años.

Entre el procesado y su amante eran frecuentes las cuestiones motivadas por celos, y en una de éstas ocurrida el día expresado, en la casa número 4 de la calle del Espíritu Santo, ocurrió el crimen. El fiscal califica el hecho de homicidio simple y solicita para el procesado la pena de dos años y un día de reclusión temporal. Defiende al procesado el joven letrado señor Piñero.

JARDIN DEL BUEN RETIRO «El Trovador». Desde los tiempos no muy remotos en que cantaba el gran Tamberlick la famosa cancioncita: «Madre infeliz», poniendo carne de gallina a sus vorvorosos admiradores, hasta la nota de haberse que el señor Nielda renovó los laureles de su tanto olvidado del músico más fecundo y popular de la primera mitad del siglo, media un abismo.

Abismo relleno con todos los Manriques grandes y chicos, de mayor y menor cuantía que en la escena lírica han sido, sin dejar de incluir a Manrique... de Larz. Para interpretación del Manrique de Verdi se necesita un tenor de fuerza y recursos artísticos: anoche triunfó fácilmente de todos los obstáculos que se le oponían, el tenor debutante Sr. Nielda.

Tenor de medio carácter, voz fresca (don inapreciable en la presente estación) y extenso; de volubilidad y agradable timbre; sabiendo cantar y encantar efectos gratos al público de toda clase de localidades, el Sr. Nielda produjo gratísima impresión en el auditorio, haciendo-

se simpático desde el primer momento, y siendo festejado, aplaudido y llamado a escena multitud de veces. Tuvo que repetir la trova del primer acto y la cavalleta de referencia; además de estos pecos que son los llamados encontrar más eco en la mesa general, se distinguió Nielda notablemente en las frases de sentimiento y de bravura de que se halla sembrada (1) la simpática partitura de Manrique más sonora.

La Empresa del Buen Retiro más de plácemes: ya tiene un tenor, que ha de dar mucho juego en la presente temporada veniente; y que no se ofenda por la oposición, el veterano Tanc y Franciones.

Scarameña compartió dignamente con Nielda los honores de la serata, que para ambos distinguidos artistas resultó a honor. El aria «El balen del suo sorriso» la dijo con exquisita delicadeza, que le acreditó una vez más de artista de la buena escuela. ¡Lástima que las demás figuras no recordáramos a los esfuerzos laudables de estos dos artistas!

Seamos galantes con el bello sexo y ya que esta vez encuentra ocupado el sitio de preferencia que le suele corresponder, desde que para hacer revistas se utilizan los tan acreditados molles escarameña, lírica americana, corramos un velo sobre la Leonora y la Azucena de noche, en las que han de recordarse a pose de la laboriosa preparación, desos de agradecer no siempre logrados con igual fortuna.

La Srta. Barea y los Sres. Fuster, Santos y Lorenzana, justifican por esta vez aquellos la que los últimos serán los primeros y no se quedan en el tintarlo del raviarero donde suelen ahogarse los humildes.

Y eso que en los concertados alguna segunda parte presta señaladísimo favor al tenor a la triple, más o menos absorto, sosteniendo una nota de las que por clasificación corresponden a éstos murmurando una antonación rebeldes en algún recitado, oficiando de guarda-aguys para evitar un descalabrado de autoacciones con desgracias personales.

Estos pequeños servicios, que resultan gran cosa en la práctica de los iniciados, hacen meritoria la labor de estos parias de la ópera. Hagámosles justicia alguna vez y por la presente bien citados van los escarameños encargados de la Inés de Montepulciano, Carreras españolas y Julio Ferrando Ruiz del postico, romántico y apellidado drama lírico español. El maestro Villan dirigiera una ópera con aplomo acostumbrado.

El coro de caballeros con el mismo ardor que lo que hace treinta años. Y la Empresa festejando las mentes de gusto al contemplar el Jardín tiene a bien en bajar, y escuchar la brillante novedad dispensada al tenor de la estación, que, al decir de los críticos de mayor autoridad, es de los que llevan gusto y dan dinero.

Sucesos. Una ladrona.—En la plaza de la Catedral de esta ciudad ayer una mujer llamada Juana López Durago, por haber sustituido un puñal monedas con 50 pesetas a Pascual Jiménez Lara. Panadero herido.—En la casa de Socorro de la Universidad, fue curado Domingo García, el cual se produjo casualmente una grave herida en la mano derecha, trabajando en la estación de la calle de Carranza, número 8.

Robo en un tren.—En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita de Villalba, manifestando que el pasado día 29 de Junio, fueron robados cerca de aquella estación, dos farlos de tejidos que iban en el tren de mercancías número 1.501. La Guardia civil practica nuevas diligencias para descubrir a sus autores del robo.

Robo en una iglesia.—En la iglesia de San Pascual le robaron ayer una señora al portamonedas, que contenía 25 pesetas y pa-pelitos de intereses. Se ignora quién pudiera ser el autor del robo. Curia desgraciada.—En la Casa de Socorro del distrito de Palacio ingresó anoche una señora llamada Josefa Ugarte Zubeta, que poseía una borracha tan momentánea que se había caído, caudándose una lesión de contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Arrollado por un tren.—En el Gobierno civil se recibió anoche a vista del polo de la estación del Norte, para que accedieran las autoridades a levantar el cadáver de un hombre de unos sesenta años, probablemente vecino, que había sido arrollado por un tren en el túnel de circunvalación. Una hora después se personó al juzgado en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver, que no ha podido ser identificado.

Cosas del mundo. Un teléfono registrador. El sabio M. Dronard, al que se atribuyen ya tantas invenciones y descubrimientos de importancia interés, ha hecho hace poco tiempo, ante una numerosa asistencia, reunión en la gran sala del Figaro, experiencias con un nuevo teléfono registrador, al que se llama de su último mano. El aparato «Dronard» está compuesto de un transmisor y de un receptor, los dos con varias placas vibrantes, que accionan por sus dos caras, lo que da una intensidad suficiente para registrar noticias telefonadas a los periódicos, órdenes de administraciones, noticias telefónicas, y aun los mismos discursos, por medio de un poste transmisor colocado convenientemente en la tribuna del orador.

Se ha hecho pruebas recientemente entre París-Lille y París-Marsella, con muy buenos resultados. Un buque submarino. Se ha organizado en Baltimore una compañía para construir un buque submarino destinado a bucear y explorar las aguas azules. El submarino es de acero de forma de un cigarro, y marchará por vapor, por la superficie, y por la electricidad debajo del agua. Podrá llegar hasta una profundidad de 42 metros y permanecer bajo agua durante horas sin renovar el aire. Llevará seis hombres y brasa y tértar provisiones de guerra para la entrada y salida de los buques.

Este buque tendrá una hélice y ruedas, no ruedas de paleta sino ruedas ordinarias, por medio de las cuales se hará por el fondo del mar. Este buque será pequeño, de manera que pueda ser transportado por otro a los puntos en donde sean necesarios sus servicios, se empleará, especialmente en exploración y salvamento de buques naufragados en las profundidades de un buen negocio y se cree que éstos no faltan.

Alumbrado seguro contra incendios. El alumbrado más seguro contra los incendios, según tenemos en la revista «Luz», es el de las lámparas de incandescencia, según es de dependencia de las notas estadísticas de todas las Compañías de seguros de los Estados Unidos. Las Compañías hacen que sus estatutos observen estrictamente las prescripciones que ellas les indican. Durante un año ha habido 259 incendios causados por la parafina y el petróleo, 110 por el gas, 88 por las bujías, mientras que el número de incendios causados por el alumbrado por arco voltaico ha sido de 7 y el ocasionado por arco eléctrico ha sido de 7 y el ocasionado por alumbrado por arco eléctrico ha sido de 7.

Los baños

Vaya un bochorno! Este calor es insuportable! Quien pudiera irse por una temporada en busca del fresco!

Estas cosas se oyen en todas partes y es natural; pero también lo sería que las gentes echaran de menos los medios de evitar el calor y sus consecuencias con beneficio de la salud, comodidad y esparcimiento, y nadie, sin embargo, parece preocuparse de semejante falta.

Esto es consecuencia fatal de premisas históricas. Está probado que los pueblos excesivamente espirituales no se distinguieron por su limpieza ni por el esmero en procurarse la salud y el embellecimiento del cuerpo.

No es esto censurar al espiritualismo de cualquier género que sea, es sencillamente el fruto de la crítica al estudiar la manera de ser aquel interpretado ó traducido en costumbres.

Por exceso de celo, por no parecerse á sus dominadores romanos, las sectas espiritualistas antiguas renunciaron á las costumbres de aque- llos no siempre con racional medida.

Porque el los banquetes á estilo de Lúculo, si las impurezas y barbaries paganas eran abomi- nables, no así por ejemplo el uso frecuente del baño, el aseo minucioso de la persona y la elegancia en el vestido y el hogar.

La frescura de los jardines moriscos, llenos de blancas pilas y cristallinos surtidores; el culto á la belleza tributado en los serrallos donde sultanas y odalisecas bañaban sus cuerpos al- batinos en deliciosos estanques; las abluciones rituales de los creyentes en sus casas y en los atrios de las mezquitas, contrastaban muchísi- mo con la aridez de las moradas feudales, don- de las castellanas, vestidas y tocadas severa y no siempre cómodamente, vivían dedicadas á hilar, á la casa, al bordado y á la austeridad más estricta, ignorando ó aborreciendo como pro- fanaciones los más decentes esparcimientos y las imprescindibles necesidades del cuerpo.

No parece imposible que aquellas cétricas bellidas moradoras de los castillos, ocupadas en hacer bandas y divinas para dadas en los torneos á donceles que por ellas se abrazaban de amor, y ya partían á lejanas tierras para agrar- dadas, ya de muy apartadas regiones acucian al incentivo de la hermosura en busca de una amante mirada; imposable si no parece que no se lavaran jamás aquellos cuerpos dorados y muy pocas veces sus rostros hechiceros.

Estas son algunas de las premisas históricas de nuestra actual sequedad corporal y también de nuestras costumbres descuidadas (ahí y tan descuidadas que harían reír y apartarse con aso- á un patrio contemporáneo de Tiberio ó á un guerrero de Almonzor si resucitaran).

Tales exageraciones engendraron y extendie- ron en aquellos pueblos de la lepra, la elefantia- sis y otras enfermedades de la piel ante el gradual empobrecimiento de la sangre, que nos transmitieron con sus venerandas tradiciones nuestros antepasados.

Las epidemias se cebaban cruelmente en aquellas ciudades góticas, muy bellas para ins- pirar decoración á de teatro y cuadros históri- cos, pero sucias, obscuras, sucridas sus calles por arroyos fétidos, incomodas sus viviendas en las que se albergaban hombres y animales en demasiada intimidad; desconocidas por com- pleto la higiene y la policía de la limpieza pú- blica lo mismo que la privada. Esto era lógico en pueblos que tenían de esta vida el concepto de un destierro transitorio que no merecía ser embellecido, sino alfeado, para hacerlo más aborrecible.

Algo hemos adelantado, aunque no mucho, en Europa. Respecto de España, casi nada en provincias, muy poco en Madrid.

Hay que tenerlo muy presente, los españoles no sabemos todavía comer bien; no tenemos noción de la vivienda, de la verdadera salud corporal y desarrollo físico, al que damos tan poca importancia; desconocemos la higiene pú- blica, el confort, y hasta la libertad indivi- dual.

Tenemos agua; pero no nos bañamos. La mi- tad de los que veranean se contentan con ver las ondas del mar ó del río; es que no sienten su necesidad ni vislumbran sus beneficios, has- ta le tomen al agua, y no dejan de citar en abo- no de su miedo refranes de esos como éste: «De cuarenta años para arriba, no te mojes la ba- rrija.»

Hemos perdido mucho del espiritualismo, que hacía aborrecer ó despreciar la carne; pero nos queda el hábito de la inercia, y gracias que aceptemos los baños como una medicina mo- lesta y cara.

Todavía una parte de la clase media sabe di- stinguir por defuera su verdadero estado inte- rior corporal y doméstico; el pueblo es franca- mente sucio.

Las consecuencias de todo esto, en lo moral, como en lo físico, no es necesario decirlo; lo que sí convendría decir en todos los tonos, es que ya va siendo hora de tomar la iniciativa en este asunto de la limpieza, quien debe preocu- parse de la salud y la moralidad de todos.

Medios sobran, no falta más que... ¡una friolera ponerse á ello. Sería otra regeneración hí- draulica, tan trascendental como la de Costa.

La guerra del Transvaal

Extravagancia de un Inglés El Cape Times, llegado en el último correo, publica los siguientes párrafos de una carta en- viada por su corresponsal en Matjiesfontein con fecha 23 de Mayo:

«En el momento en que el regimiento colonial de Dukes salió de Matjiesfontein para diri- girse á las avanzadas que debía ocupar, mister Logan, diputado del Parlamento del Cabo, se presentó á coronar para hacerle donación gene- rosa de un cañón Maxim.

Días después el coronel citado, Mr. Spencer- Douglas, envió una nota á Mr. Logan relatan- dole los servicios que había prestado su cañón.

«Vuestro cañón, le decía, ha cumplido su deber como un valiente, y os agradeceremos el regalo con que habéis aumentado el valor de este pundonoroso regimiento.

Mr. Logan respondió al coronel: «Celebro con toda mi alma la utilidad del valiente Maxim, y desde hoy os pagaré una prima de una libra esterlina (25 francos) por cada rebelde que maten sus proyectiles; pero, en cambio, os haré una deducción del 25 por 100 por cada prisionero que hagan vuestros soldados. De esta suerte, cuatro prisioneros anularán la prima concedida por cada muerto.»

Como se ve, esta extravagancia de Mr. Logan da quinque y raya á todas las conocidas.

El veraneo

Han salido en estos días: Para París, D. Raimundo de Udaeta; para El Escorial, la señora viuda de Co-Gayón y sus hijos; para Torre de Esteban Hambrán, el di- putado á Cortes D. Pedro Poggio, y para Puenta- Viango, el director de Blanco y Negro, Sr. Luca de Tena.

Los barones del Castillo de Chirel y sus hijas salieron para Los Molinos, y para su quinta cercana á El Escorial los condes de Nieulant, los barones de Pianos y los señores de Monte- negro.

Para Suiza salen hoy los duques de Maqueda y su madre la condesa de Fuenclara, y para Alfaro (Logroño) los señores de Sienes de Hier- dia y sus hijos.

Han llegado á San Sebastián, de paso para Zaram, los duques de Lopera y los marqueses de la Mesa de Asta, y á Salles de Bear, el mi- nistro de los Países Bajos en esta corte y la se- ñora de Wrede.

La señora del general Echagüe saldrá el mar- tes próximo con dirección á la capital de Gui- púzcoa, donde han alquilado hoteles para pasar el verano la duquesa de San Carlos y los condes de Orgaz.

Los condes de Montar marcharán en los pri- meros días de Julio á su casa de campo pró- xima á Vich.

La marquesa de la Mina, al salir de Biarritz con dirección al Castillo de Dave, tuvo la des- gracia de que decarriñara el tren, sin que por fortuna sufriese el menor accidente la ilustre dama.

Noticias

Si siguiendo la costumbre de todos los veranos, serviremos la suscripción sin recargo alguno, á nuestros abonados que por esta época se ausenten de Ma- drid, rogando á los que así lo deseen, remitan á esta administración nota de- tallada del punto á donde se dirijan.

Rogamos á nuestros corresponsales administrativos á quienes se les remite El País por los trenes mixtos, que cuando no reciban los paquetes á su debido tiempo, por haber sido denun- ciado el número, los guarden en el correo general por donde se les envia- rán sin el artículo ó artículos denun- ciados.

MUEBLES BARATOS? Hotel de ventas ATOCHA, 34

Administración de Loterías núm. 15

Esta Administración, que en el sorteo de 11 de Junio pagó los premios de 240.000 y 100.000 ptas. en los números 4.918 y 12.512, en el verificado ayer 30 del mismo paga los si- guientes:

Table with 2 columns: NUMEROS and PSETAS. Lists winning numbers and their corresponding prizes in pesetas.

Además le han correspondido parte de las centenas del primero y segundo premio, teni- endo un total de 149 premios de 300 pesetas cada uno.

El Almor., Manuel Lorente, sirve los pe- didos que le hacen remitiéndole el importe y los sellos para la constatación. Dirección: calle de Hortaleza, número 15, Madrid.

Licorero el mejor digestivo.

Ayer mañana sufrió una delicada operación en la cabeza, el distinguido médico D. Francis- co Salgado Faura.

Practicó dicha operación, felicísimamente en extremo, el célebre doctor Cospedal y Tomé, ayudado por los médicos Sres. Pelegrín, Bér- guez, García López, Calatravero, Benot y Jime- nez Encina.

El más completo éxito favoreció el trabajo del Sr. Cospedal, quien con este motivo, fué ayer muy felicitado.

Anoche era muy satisfactorio el estado del paciente. Desearnos el restablecimiento del Sr. Salgado y enviamos á su eminente operador nuestra más entusiasta enhorabuena por su nuevo triunfo.

En el escaparate de la casa Novillo, hemos visto expuestas las moñas destinadas á la co- rriente que el día 9 del corriente celebrará la So- ciedad de industriales de calzados y similares.

Estas moñas, que sacarán puestas los bece- ros en esa corrida, acorralan el buen nombre de esta casa ya llamada para esta clase de trabajos.

El próximo domingo se verificará en la Aca- demia de Medicina la recepción del ilustre doc- tor D. Manuel de Tolosa Latorre.

El discurso del nuevo académico versará so- bre «Higiene popular.»

La Comisión de la Cruz Roja, de Vigo, pro- yecta escribir un mausoleo á la memoria de los soldados repatriados de Cuba, que fallecieron en aquella ciudad.

Dice un periódico: «En Bañón ha producido penoso efecto la re- solución del ministro de la Guerra no accedien- do á lo solicitado por aquel Ayuntamiento, pa- ra que, como se concedió otros años en la mis- ma fecha, asista una compañía con bandera y música de la guarnición más próxima á las fiestas que se celebran en dicha población el 19 del actual, aniversario de la famosa batalla de Bailón.»

El día de ayer fué excesivamente caloroso. Temperatura: máxima, 33 grados; míni- ma, 21. Cielo completamente despejado. La noche serena y apacible. Buen tiempo.

Desde hoy, las horas de oficina en el Ministe- rio de Gracia y Justicia son de ocho de la ma- ñana á una de la tarde.

Ha sido dado de baja en el Ejército, el se- gundo teniente de la escuela de reserva D. Ri- cardo Gil Ferrero, cuyo paradero se ignora.

Desde hoy pueden adquirirse, en el Colegio de Médicos las patentes para el ejercicio de la profesión durante el último semestre del año actual.

En la segunda quincena del mes actual se verificará la inauguración del Nuevo Centro Gallego, que se organiza en Madrid.

El Ayuntamiento de Pontevedra se ha sus- cribido por una importante suma para los gas- tos de la inauguración.

Ayer fué recogida la edición de nuestro cole- gio «El Liberal». Lamentamos el percance.

En el vecino pueblo de Arana se ha verifi- cado la inauguración de un hermoso teatro, cuya organización se debe al Círculo Recreati- vo de aquella localidad.

La fiesta resultó muy agradable, haciéndose grandes elogios de cuantos actuaron en la fun- ción inaugural.

Provincias

Por telegrama (De nuestros corresponsales) El Ayuntamiento de Bilbao

Bilbao 1 (12,10 L).—La Asamblea de Bilba- no ha acordado que los concejales del partido no dimitan.

Hoy publicarán un Manifiesto explicando las causas.—Mencheta.

Sorolla.—Retreta Vigo 1 (10 m).—Dentro de breves días regre- sará á Madrid el insigne pintor D. Joaquín Sorolla.

Los expedicionarios de Oporto organizaron anoche una retreta con antorchas, con objeto de demostrar su gratitud al pueblo de Vigo.

En el acto se cambiaron entusiastas aclama- ciones. Los portugueses saldrán de Vigo el domingo por la tarde.—Varela.

Visita al Ayuntamiento.—Salida de expedicionarios portugueses Vigo 1 (10 n).—A las tres de la tarde han sa- lido los viajeros portugueses en el Ayunta- miento con objeto de despedirse de la Corpora- ción.

En nombre de los expedicionarios habló el Sr. Barros, redactor del diario democrático O Norte de Oporto, diciéndole que es necesario que desaparezcan los gobiernos débiles que llevan á las naciones por malos derroteros.

Sobre España,—dijo,—pesaron los yanquis per- diendo sus hermosas colonias, y sobre todo Portugal pesa la soberbia Inglaterra.

Contestó al Sr. Barros el alcalde de Vigo, don Antonio Neira, agradeciendo la visita y hacien- do votos porque se estrechen los lazos de unión entre pueblos hermanos.

La visita terminó con vivas á los ejércitos español y portugués.

A las siete de la tarde salieron los expedi- cionarios para Oporto, tributándole el veci- dario una cariñosa despedida.—Varela.

Los albañiles de Sitges.—No hay «meeting». Barcelona 1 (4,22 L).—Se ha hallado solu- ción á la huelga de albañiles de Sitges.

En Manresa ha terminado el Congreso de fe- deración textil española, aprobándose acuer- dos de importancia para los obreros.

Se ha desistido de celebrar el anunciado me- ting, por falta de local.—Mencheta.

Un crimen Córdoba 1 (3,15 L).—En Buena ha sido ase- sinado un anciano llamado Alejandro Mérmol Gálvez, suponiéndose que el móvil del crimen ha sido el robo.

Han sido detenidos dos sujetos á quienes se cree autores de este hecho.—Ricardo.

Noticias de Francia

El viernes próximo llegará á Lyon el coronel Muraviev, hijo del ministro ruso de Negocios Extranjeros, recientemente fallecido.

Tras larga y penosa dolencia ha fallecido en París el viceministro francés M. Périgot, gran oficial de la Legión de Honor.

Se encuentra gravísimamente enfermo, has- ta el punto de haberse sido administrados los últimos sacramentos, el general de Pilleux que tanto dió que hablar con motivo de su interven- ción en el proceso Dreyfus.

El sabio doctor M. Gavestro, notable espe- cialista de las enfermedades de los niños, ha sido elegido académico de la de Medicina de Madrid.

DE TEATROS

Zarzuela.—Esta noche última y definitiva función de la temporada y beneficio del actor de cambio saxón en el siguiente programa: «La buena sombra, La cigüeña y coro de repa- triados de Gigantes y cabezudos, La balalaí de la luz, El gran Galeoto (prólogo) y Panderos (baile). El cabo primero.

Jardín del Buen Retiro.—La nueva ins- talación del café y restaurant de los Jardines, ha sido muy bien recibida por el público, pues á más de ser la parte más hermosa de aquel ameno sitio le dá mucha vida la nueva puer- ta que á él da acceso.

Los dueños, desearnos de corresponder al fa- vor del público, han contratado una nueva orquesta, que por las tardes ejecutará escen- dadas piezas de concierto.

Obras nuevas.—Joaquín Diconza ha en- viado al maestro Chapi una obra en un acto, que es probable no se estrene hasta la próxima temporada de invierno.

—Pablo Parellada (Melitón González) ha ter- minado La golfa.

El director de la banda de Ingenieros, Arturo Saco del Valle, es el encargado de poner me- dia á esta zarzuela del ingenioso escritor mi- litar.

—Lara el 20 del mes actual se estrenará en Apolo un juguete cómico-farico, en un acto, titulado El estirpe, letra de Saraffin y Joaquín Álvarez Quintana, música del maestro Chapi.

—El miércoles próximo se estrenará en Ríto- rado el juguete cómico-farico, en un acto y siete cuadros, titulado La luna de miel.

Van muy adelantados los ensayos de las zarzuelas El barquillero y Valores deslucidos.

BILLETES DE LOTERÍA

NUEVOS FALSIFICADORES

Hasta ahora habían sido descubiertos falsifi- cadores de moneda falsa, de embutidos, de sellos y de una porción de cosas más.

Únicamente se notaba la falta de falsificadores de billetes de lotería y ya los tenemos, gra- cias á la suerte que se desvió en nuestra in- gente maliciante porque no carecíamos del más insignificante título ó del más sencillo atraco.

La primera víctima de la nueva falsificación ha sido un funcionario de un Juzgado de esta corte, el cual, creyéndose agraciado, se presen- tó ayer en la expeditoria número 40, de la Puerta de Atocha, 4, con objeto de cobrar un décimo del número 26.974, premiado con 300 pesetas.

Pero ¡ay! que la suerte estaba muy lejos de favorecer al probo empleado, como se lo dem- ostró bien claramente el administrador de la citada expeditoria, diciéndole:

«Caballero, stento decirle que este billete es falso.

«¿Qué dice usted?—preguntó asombrado el buen señor.

«Que este billete es falso... Y si lo duda usted, fíjese en estas fechas que están falsifi- cadas.

«Efectivamente, en la fecha del billete, frente de Junio de mil novecientos, la palabra Junio estaba falsificada, así como donde dice Sorteo 17 de 1900, que está anulado el número 17.

El administrador dijo que durante la maña- na de ayer se habían presentado seis personas más con billetes falsos.

Y aunque mal de muchos dicen que es con- secuencia de tonos, el infeliz funcionario se retiró bastante resignado con su suerte.

Que no es poca la de que no le tomaran á él por falsificador.

FUNCIONES para hoy

Jardín del Buen Retiro.—A las 8.—7.ª función de un acto.—Tercer par.—El Trovador. Intermedio en el Jardín por la banda del Regimiento del Rey.

Centro de la Zarzuela.—A las 8.—Última definti- vamente de la temporada y beneficio del coro general de este teatro). «La buena sombra, La cigüeña y coro de repatriados de la zarzuela Gigantes y cabezudos.—La balalaí de la luz.—El gran Galeoto (prólogo) y Panderos (baile).—El cabo primero.

Atocha.—A las 8.34.—Papa Gallardo.—El tira y el mo- tado.—Músicas de los Angeles.—El día de la Africana (prólogo).—A las 9.—Las breñas.—El Misisipi.—Los 12 desamortizados.—España en París.

París.—A las 9 de la noche.—Grandiosa función artís- tica y seis importantes debates; 14 nuevos artistas de uno y otro sexo.—Pérez Maillet con sus arrogantes leonas y todas las especialidades de la compañía internacional.

Polonia.—A las 9 de la noche.—Habla especialmente por la compañía acrobata, gimnástica, cómica, acrobata, te- mado por Mlle. Miquelina, M. Arzo, el pintor sin man- os M. Raphael, con su perece calculador, y demás primos piales artistas de la compañía.

Salón de Actualidades.—Sesiones de cinematografía magico, todos los días de cuatro á doce.—Gran atracción. Impreso en retreta de la casa ALBERT, de Francisco de la imprenta y Estereotipia de El País, Madera 8

LOS MISTERIOS DE LA GUERRA DEL TRANSVAAL

ciudad del Cabo, conversaban animada- mente el Napoleón sudafricano y su se- cretario, el belicoso doctor Jameson, je- fe militar de la Compañía la «Charter- red».

Sobre la mesa despacho veíanse mul- titud de telegramas y cartas.

En un alto de la conversación se puso Cecil Rhodes á hacer números.

El resultado de sus cuentas no debía ser muy satisfactorio á juzgar por las expresivas muestras de despecho que da- ba; el celebrísimo negociante mordiéndose los labios y golpeándose la frente con la palma de la mano derecha.

Esta entrevista se verificaba en uno de los primeros días de Diciembre de 1895, siendo Cecil Rhodes, presidente del Consejo de Ministros de la Colonia del Cabo.

«¿Sabes á lo que van á ascender las pérdidas de la Compañía durante el co- rriente año? preguntó al acabar de hacer sus cálculos Cecil Rhodes al doctor Ja- meson.

—Tú dirás.

—A quinientas mil libras esterlinas en números redondos (unos quince millo- nes de pesetas).

—¡Demonio!

—Y como eso hemos venido á perder un año con otro desde que se constituyó la Compañía en 1859, resulta que en siete años habremos perdido tres millo- nes y medio (unos ciento cinco millones de pesetas por lo poco).

que la última cotización ha sido de una libra y ocho chelines.

—¡Y hace un año estaban á tres libras! Los dos amigos se enfrascaron de nue- vo en sus meditaciones.

Efectivamente, el negocio de la Com- pañía «Chartered» no se presentaba muy lucido.

Constituida la Compañía para explotar los 700.000 kilómetros cuadrados de te- rrenos (algo así como España y Portugal reunidas) comprendidos entre el África occidental alemana, el Congo belga, las posesiones portuguesas, el África orien- tal alemana, el Transvaal y la Bechuana- landia, el negocio parecía muy brilla- nte.

Inglaterra expidió una carta (de ahí el nombre de «Chartered» dado á la Compañía) poniendo bajo la protección de su bandera la empresa que se propuso Cecil Rhodes de conquistar y explotar esos te- rrenos, con la esperanza de que la ferti- lidad del suelo y las minas de oro le in- domnizarían muy pronto de sus gastos.

Pero hubo que invertir los primeros fondos aportados por Cecil Rhodes en guerrear contra los negros matabeles.

Y la Compañía se hubiera encontrado muy pronto sin un centimo á no haber acudido en su auxilio el patriotismo im- perialista de los ingleses de la metrópo- li, quienes, seducidos por las promesas de Cecil Rhodes, cubrieron todas las nuevas emisiones de la Charterred, paga- do por las acciones considerables pri- mas.

Por desgracia para Cecil Rhodes todos los fondos de la Compañía eran incesan- temente devorados por la guerra.

Los negros matabeles no se dejaban conquistar y el dinero que debió haberse empleado en tender ferrocarriles, dando valor á aquellos terrenos, la gastaba el

—Pues no perdamos tiempo... mira. Y extendiendo el brazo, señaló Alexan- dro algo que se aproximaba río abajo.

Efectivamente, la riada iba de ve- ras. De momento en momento, el agua era más profunda sobre la roca en que los novios se apoyaban.

Y lo que se aproximaba debía ser se- guramente la riada.

—¿Podrás mantenerte cinco minutos más? preguntó Alejandro á Olimpia.

—Sí.

—¿Seguramente?

—Pierde cuidado

—Entonces no pierdo tiempo Y arrojándose al agua, ganó en pocos segundos la orilla.

—¿Sin novedad? preguntó, gritando, á Olimpia.

—Sin novedad. Alejandro se apoderó de los caballos y miró á todos lados. No se veía ni huella del naufrago. Pero, de pronto, lanzó Alejandro un grito de horror.

A unos diez metros de distancia vió tendidos los cuerpos de dos negros, hin- chados, descompuestos, como sucede frecuentemente á los seres muertos por el rayo, las carabinas torcidas en las ma- nos, los vestidos rotos por la explosión de los cartuchos.

Dominado por invencible curiosidad se acercó á los muertos.

¡Reconoció á los negros que habían es- tado disparando sobre ellos!

Permaneció varios segundos en muda contemplación, pensando acaso en una justicia superior que castiga á los malos y premia á los buenos.

Volvió la cabeza...

...Y entonces lanzó otro grito de ter- ror, más agudo, más penetrante que el primero.

«Olimpia había desaparecido! ¿Cómo se había efectuado esta desapa- rición?

Tan pronto como Alejandro se arrojó al agua, para ganar la orilla, la crecida del río aumentó rápidamente.

En pocos segundos llegó el agua á las pantorrillas y á los muslos de Olim- pia.

Y lo peor es que la crecida arrastraba ramajes, maderos, troncos de árboles.

Cuando Alejandro reparó en los negros muertos, Olimpia que la miraba con fi- jeza, vió igualmente el terrible espec- táculo.

Las miradas de Alejandro y de Olim- pia, convergieron en el mismo punto.

Y entre tanto aquello que vió Alexan- dro acercarse, y que no era otra cosa sino una inmensa oleada, llegó á la roca don- de se hallaba Olimpia, y, sepultárola, la arrastró...

Olimpia lanzó un grito, que se perdió en el rugido de la riada, y se agarró in- stintivamente á un tronco de árbol que magulló su cuerpo.

«Alejandro echó á nadar; luchando contra la corriente, más impetuosa que nunca, ganó la roca donde se refugió du- rante varias horas, con impropios esfuer- zos, y miró á todos lados.

Una oleada colossal se alojaba río abajo, aquí y allá, maderos y ramajes, cor- rían por el río con velocidad vertiginosa.

Palacio-Hotel de Ventas

SOCIEDAD REGULAR COLECTIVA

34, Atocha.-Teléfono 860.-Atocha, 44

MADRID

GUARDA-MUEBLES PÚBLICO

para concertarlo, manden una relación exacta y cumplida de los muebles que deseen guardar al Director Técnico, D. Antonio Gil.

A los centros productores de España y del Extranjero

Autorizado en debida forma, el Hotel se encarga de retirar de las estaciones los géneros que quedan por cuenta de los interesados y venderlos en pública subasta ó al contado reservándose tan solo el cinco por ciento como interés de venta.

AL PÚBLICO EN GENERAL

El Hotel de Ventas celebra subastas públicas los lunes, miércoles y viernes de cinco a siete de la tarde y en ellas los particulares pueden vender mobiliarios y objetos pagando el 10% del producto de la venta.

Ventás al contado, todos los días de 8 de la mañana á 8 de la tarde

El Hotel de Ventas compra también á los particulares que lo soliciten, al contado, muebles y toda clase de objetos.

El Estómago Artificial

Ó POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se toma. No daña, por mucho que se use. No hay Diarrea, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es el «Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

CURA las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónicas-estomacales, flatulentas) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedidos, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soledad, opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de cansancio después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA las dispepsias intestinales, cesando pronto las: **DIARREAS** con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza el «Estómago Artificial», porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas ó beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habita ó predisposición individual á infeccionarse, así todo estado **DIARREICO** debe ser tratado por el «Estómago Artificial», el cual actúa también como **Preventivo**.

CURA la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente le padecen.

CURA la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la **Helicobacteriosis** ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago ó intestino.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á pts. 7.50 la caja; 4 pts. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Alguero), Arsenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pléase folletos.

CONSULTA DE SAN JUAN DE DIOS

Enfermedades de la piel
Vérsico, sifilis, vicia urinarias
De 8 á 10 y de 12 á 1, 50 céntos
De 10 á 11, 2 pts. de 11 á 12, 5 pts.

Calle de Sta. Isabel, 41, principal
30 años especialista
ULTIMOS ADELANTOS

Dinero

Del 2 al 4 por 100 por años, copas y papeletas del Monte de Piedad.

Precedidos, 55

Dinero

por años, copas y papeletas de 2 al 4 por 100.

VENTURA de la Vega, 11, pl.

MONTAÑA dentista. Corre-
mavata 2. gora baja. S. Pa-
blo, 21, junto teatro Lara.

CURACION del DIABETES

EL VINO URANIADO Pesqui
Bee el azúcar de la granja por día
EL AZÚCAR DIABÉTICO

Deposito en: Madrid, Museo Arqueológico, Vendedores, Vendedores FERNANDEZ y Ca.
Venta por mayor: PESQUI, Burdeos

EL ACABÓSE FOTOGRAFICO

Retratos desde seis 1,50 pts hasta los más superiores y elegantes.
Apertor especial para retratar niños.

Baños, fotógrafo
Noviciado, 2

GRAN CASA DE BAÑOS

Agua de manantial en la misma. Jesús y María, 21.

Braguero Gibernau
Hernias (quebraduras)

Los que padecen de hernias y usan mi regulador han resuelto un problema hasta la fecha irresoluble, á los incurables les basta con visitar mi casa y en convencerán, su comodidad y eficacia es indiscutible.

Especialidad en los de niño, cura pronta y radical.
Clavel, 5, tienda

Gran Establecimiento Hidroterápico

Baños de Oriente, completamente transformados
Plaza Isabel II, núm. 1

Baños y vapor de todas clases con agua de Manantial á 22 grados. Baños populares de aspersión á 25 céntimos.
Calle de la Escalinata, 8 y 10

BANCO DE PRODUCTOS ROCA Y C.

Sociedad en Comandita
NUEVA DE SAN FRANCISCO, 5
BARCELONA

Admite depósitos de toda clase de géneros para la venta directa al consumidor, en comisión, no exigiendo retención alguna del comprador.
Adelantos sobre mercancías, en metálico y en especie.
Se necesitan representantes en todas las provincias de España y extranjero.

ZARZAPARRILLA BORRELL

Esta preparación obtiene cada día mayor éxito por sus excelentes cualidades para combatir **hismos herpéticos y sifilíticos, comezónes de la piel, erupciones, granos, divinos** y cuantas afecciones dependen de la **excesividad de la sangre**. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.

Madrid: Farmacia de BORRELL hermanos
Puerta del Sol, número 5
Exíjase en cada frasco la firma y rubrica de BORRELL HERMANOS

Los que no conocen todavía la efervescencia

Magnesia efervescente DEL DOCTOR TRIGO

Aprobada por la Real Academia de Medicina
deben procurarse á probar esta delicada preparación y á probarla con independencia del uso de los medicamentos habituales.
Es un **refresco**, **digestivo**, **apetizante** y **siempre apropiado** en **cuantos estados clínicos**.
Recomendar las imitaciones, pedir siempre la **legítima** **Magnesia del Dr. Trigo**.

DE VENTA en todas las farmacias y droguerías de España.
En Madrid.—G. García

A los aficionados al buen té

Bajo la sencilla denominación de **TE ESPECIAL**, la Compañía Colonial ha puesto á la venta en sus dos establecimientos, sitios calle Mayor, 18 y Montera, 8, un **Té negro superior**, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (15 tazitas).
La Compañía Colonial expende además diferentes clases de té negro, verde y mezcla de cuatro pesetas los 160 gramos, al peso y en cajitas de cartón. De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, Mayor, 18 y Montera 8.

INTERESANTISIMO

Los mismos doctores Cantó, Aluja, Conán, Baza, Espinosa y otros muchos, que certifican la bondad de la Emulsión Scott, recomiendan hoy como precioso:

Emulsión Española DEL DOCTOR TRIGO

única en España preparada con ayuda de máquinas de vapor por toneladas de Noruega, y no con aceite de ballena que como mencio vende como de bacalao y que muchos emplean en sus Emulsiones por ser más barato.
De venta en todas las farmacias y droguerías de España. En Madrid: G. García, Capellanes, 2, duplicado.

SAN TELMO

Aguas cloruradas sulfurosas en Jerez.

Especiales para combatir la **escurfina, herpes, anemia, enfermedades de la piel y nerviosas**.
Temporada oficial, de 1.º de Junio á 30 de Septiembre.
Informes, Administrador del Balneario de San Telmo, en Jerez de la Frontera.

CURACION RADICAL de las hernias (quebraduras) y obstrucción de la vejiga. Da y envía gratis el folleto al interesado. Médico-especialista D. Pedro Ramon. Carmon, 38, 1.º Barrio.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las **BLenorragias** (purgaciones) **GONORREAS** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.

BORRELLS HERMANOS
Puerta del Sol, 5, Madrid.
Anillo, 5, Barcelona.

Se vende en frascos de 76 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

DENTICINA INFALIBLE

Preguntar á los millares de madres que salvan á sus hijos de la muerte, y oírán que la **Denticina de Justo Fernández** es el pan bendito del hogar. No mueren los niños de la dentición, lo alivia aun en la agonía, les hace brotar la baba suprimida, corta la diarrea que les aqueja, extingue las erupciones de la boca que los molestan, les arregla el estómago, les hace arrojar la fiebre, impide la alferesa y brotan fuertes dentaduras y desmenuja á los niños transformándoles en sanos y robustos. **Caja, 3 pesetas.**

CALENTURAS

Toda clase de fiebres más rebeldes no se resisten usando las **pródicas Fiebrífugas Infalibles de Justo Fernández**. Es querido, ya conocido por el público, los muchos años de gran éxito es la mayor garantía. **Caja para rebeldes, 3 pesetas; media para benignas, 2 pesetas.** Estos específicos, ya tan acreditados, se recomiendan sean adquiridos del autor ó en casas de reconocido crédito; los imitadores que no han podido competir, recurren á groseras falsificaciones con engaños, fingiéndose representantes de la casa, que no son, y ofrecen á bajos precios. El autor los remite por correo y ferrocarril á todas partes, desde su residencia, **Calzada de Ortopeda (Telde).**

¡Alerta! Tan buenos como los mejores del Mundo fabrican toda clase de licores los **Sres. Latorre Blanchó y C.º San Hermenegildo, 19, Teléfono, 3019.**

Industria importante privilegiada

y de primera necesidad.—A las personas industriales y á las familias en general. Con un capital de 100 á 150 pesetas mandadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 á 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas é impresos á todo el que las pida mandando un sello de 20 céntimos para la contestación, á D. Nicolás Lapdeburu (Alava), Victoria.

LOS TIROLINOS

Empresa Anunciadora

Anuncios, Reclames y Noticias en todos los periódicos

Rápidas y económicas propagandas

Combinaciones especiales y económicas, en inmejorables condiciones para los anunciantes:
Esuelas de Defunción, Novenario y Aniversario, con bonificación en sus precios.
Anuncios en todos los sistemas conocidos y especiales de esta Empresa.
Tarifas gratis á quien las pida. Se remiten á provincias.

Oficinas: **BARRIONUEVO, 7 y 9 ent.º Madrid**
Teléfono 451.—Apartado de Correos, núm. 40

EL PAIS MADRID, 8.—TRES EDICIONES DIARIAS.—MADRID, 8

154 LOS MISTERIOS DE LA GUERRA DEL TRANSVAAL

¡Y nada, siempre nada! Cruzó en todos sentidos las márgenes del río. Aquí se echaba al agua, cruzando el Caledon. Allí, deteníase en una de las rocas. Todo lo revolvió durante doce horas de incansable marola. El caballo, reventado, se negó á llevarle. Alejandro corrió á pié por la orilla, siguiendo la corriente, durante dos ó tres horas, y sudando como un toro, congestionado por el sol se echó á nadar en un punto donde se forman varios rápidos en el río, para verse por detrás de ellos las aguas arrastraban el cuerpo de su adorada. Pero apenas su cuerpo tocó el agua, sintió un temblor espantoso en todo el cuerpo. Sin saber lo que hacía echó pie atrás y se dejó caer.

Al recobrar los sentidos volvía á amanecer. Alejandro, comprendiendo que era ya materialmente imposible arrancar al río Caledon el cuerpo de Olimpia, echó á andar por la llanura. Iba muerto de hambre y de fiebre. Al cabo de penosas horas de dura peregrinación, llegó á una granja, donde unos pobres boers le atendieron y cuidaron como á un hijo. Algo repuesto, pensó que su vida podría ser útil á Abraham Van Devinter y emprendió el camino de Kimberley. Allí los criados de Lady Denver, le comunicaron que la señora se hallaba en la ciudad del Cabo.

El Sheriff le informó igualmente de que Abraham Van Devinter estaba encerrado en una de las prisiones de aquella ciudad, y Alejandro cogió el tren, por pura obligación moral, llevando la muerte en el alma. En su vagón iban gentes bien diversas. Aquí unos ingleses que partían para su país con objeto de gastarse sus ahorros. Allí dos negociantes, de rostro inquieto, que discutían febrilmente las probabilidades de una revolución en Johannesburgo y de una guerra entre Inglaterra y el Transvaal. Detrás de Alejandro, dos jóvenes una mujer y un hombre, hablaban en voz baja. —¿Me quieres?, preguntaba la mujer. —Con toda mi alma. —¿Me querrás siempre? —¡Toda la vida! —¿Eran dos novios en su viaje de boda? Y Alejandro, acordándose de Olimpia, sintió que los ojos se le henchían de llanto. ¿Por qué salió de la roca sin Olimpia? ¿Por qué se le ocurrió ganar la orilla sólo para buscar los caballos? Y haciéndose estas reflexiones, la cólera le avinagraba. Le parecía tener la culpa de la muerte de su novia. Y cuando cesaba de hacerse tan amargas consideraciones miraba á los lados, atontado sin un pensamiento, con la cabeza totalmente vacía. El tren corría muy despacio, al través de la llanura. ¡Oh! los trenes sudafricanos no tienen prisa. Cuando andan treinta kilómetros por hora, dan de sí todo lo que se puede esperar de ellos.

LIBRERÍA DE EL PAIS 155

Al cabo de un día de marcha se encontró en el Karroo, el inmenso desierto por el que se baja de las altas planicies del Veldt á las ciudades cercanas á la mar. El efecto que ofrece á los ojos es maravilloso. Quedan atrás los árboles y las casas, y sólo cima de colinas rodean el tren. Se presentan por todas partes. Los picos sucilian á los picos, las crestas á las crestas, en todas variedades de formas y colorido, desde el más intenso púrpura hasta las masas de un azul líquido. Nada recuerda la presencia del hombre y apenas se adivina la existencia animal. El suelo gris es de una monotonía descorazonante. El agua de las lluvias, amontonándose en las depresiones del terreno, refleja la luz del sol, produciendo indescriptibles efectos luminosos. El aire es frío, pero tan extraordinariamente fortificante que los viajeros bajan los cristales. Al aspirarlo siente Alejandro una sensación de ligereza, que recuerda los sueños de niño, cuando uno cree volar. Se llega á Matjesfontein, estación sanitaria, donde los médicos se curan. Y vuelta al Karroo, el desierto de este rildad irremediable. Aquí y allá tropiezan los ojos con un boer que guía su vagón de veinte pies de largo, pintado de rojo, verde y amarillo. La tela que lo cubre brilla al sol como nieve; diceis ó dieciocho bueyes, unidos por parejas, arrastran penosamente el carro al través del desierto. Los chiquillos corretean por detrás del coche, mientras un gran rebaño de bueyes y vacas caminan y pacer alternativamente. Píase Alejandro en el contraste que

existe entre los negociantes que viajan en tren y aquel boer tranquilo que guía su vagón. Los negociantes corren con toda la velocidad que el vapor y la electricidad les permite, en busca de dinero. El boer se contenta con avanzar pausadamente, día por día, en busca de la riqueza natural, de pastos para su rebaño. Para él lo esencial es el espacio; nada más que el espacio. Nada le obliga á darse prisa; no necesita de las modernas invenciones. El tiempo colabora en su obra y la paciente sucesión de las sucesiones le aportará los alimentos subrios que busca. Pero, ¡ay de él, si se cruza en el camino del tron, donde van los negociantes sedientos de oro! La locomotora pasará por encima. Al cabo, pensamientos y recuerdos, todo desaparece en el cerebro de Alejandro. El mágico espectáculo del Karroo absorbe toda su atención. El sol se pone y parece incendiarse el cielo y hasta la misma tierra. Todas las lenguas se acallan; todas las miradas se fijan en el horizonte. ...Y al cabo de tres días de tristísimo é interminable viaje, se apesadumbró Alejandro en la ciudad del Cabo, llorando la muerte de su novia y decidido á salvar la vida de Abraham Van Devinter.

CAPITULO VI
Los negocios y el amor.

En el despacho lujosísimo que posee Cecil Rhodes en su palacio señorial de la